
本版编辑∶曹 刚 视觉设计∶黄 娟

新民网：www.xinmin.cn 投稿信箱：xmcampus@xmwb.com.cn142018年12月5日 星期三

职前事 ! 社区版

! ! ! !“我的第一专业是创业学，我
来自匡时班。”在上海财经大学武
东校区 !""平方米的创客空间里，
这样的宣言随处可见。“匡时创业
班”是上海财经大学优秀创业人才
培养的名片，打造了双创新时代一
批具有“服务#”理念的创新创业青
年人才。
作为中国最早开办商学教育的

高等学府，上海财经大学成立了创
业学院，在探索基于财经院校“服
务#”特色人才培养模式的过程中，
将创新创业型人才纳入到人才培养
体系中。开设“匡时创业班”，招收校
内外有强烈创业意愿的学生，提供
独具财经特色的课程培训、导师团
指导、众创空间体验、基金投资孵化
等，培养创新创业型人才。三年来，
匡时班已经成功举办 !期，在 $%"

名学生中产生了超过 $&"个创业项
目，获得国家级奖项 '项、市级奖项

($项。这些“服务#”项目创业者已
逐渐成长为当代中国“双创”的青年
群体典范。

培养新人才 助力创业梦

张思雨，上海财经大学 )"$!级
公共经济与管理学院房地产开发与
管理专业本科生，“匡时一期”优秀
学员，现任第 )家 *+,-./0+城市
文化民宿创始人，历任上海张张网
络科技有限公司 123、精通营销创
始人、咖啡绿植项目经理、4/5+67+-
创始人。
张思雨是一个特立独行的连续

创业者，刚进大学就毅然走上创业
道路。那年匡时班开班，他成为第一
批学员。有系统的创业教育、专业导
师指导、志同道合的合伙人，他成立
了第一家公司，大二那年拿到首轮
风投，随后休学创业。如果说年轻的
创业者需要折腾，那么从咖啡绿植、

4/5+67+-、精通营销到现在的城市文
化民宿，他从未停止折腾。也正因如
此，才能先后做出许多产品。
在张思雨看来，上海财经大学

的创新创业人才培养教育是自己创
业路上最大的助力。对初创企业而
言，场地和资金无疑是两大难题，而
创业学院不仅为学生团队提供免费
创客空间、舒适的办公环境，还有
“醉学创业基金”“经佳奖教奖学金”
等创业基金支持，大大降低了初创
企业的压力，为大学生创业者追梦
创造条件。
曹一纯，上海财经大学管理学

硕士，“匡时一期”优秀学员。他是绿
色环保发烧友，在 )"$(年夏天重回
校园，匡时班三周的强化课程让他
找到了大展拳脚的空间。“随着市民
需求的增强，充电桩难找、续航能力
有限，成了新能源车的大难题。”为
此，他设计开发了帮助用户尽快找

到电动汽车停车位的“绿色翅膀停
车充电共享项目”（+电充），通过扫
描二维码关注微信服务号并共享位
置，系统就会按距离远近推荐空闲
充电桩车位，充完即可微信支付。
在以匡时班为核心的系统化创

业素质培养体系中，创业学院丰富
的“人、财、物”资源为项目发展保驾
护航。仅以 +电充为例，律师、会计
师、投资中介、咨询公司等外部资源
都在其孵化过程中助益良多。“在初
期布点投资后，计划未来三至五年内
可实现盈利，并拓宽商业模式，逐步
实现我的绿色梦想。”曹一纯说。

学习新态度 接受新挑战

上海财经大学副校长、创业学
院院长刘兰娟强调，创业教育并非
鼓动每一名学生都去创业，而是一
种基于大学生综合素质培养的教
育。“创业是一种人生的态度。有人

觉得大学生创业似乎有些急功近
利，但我们其实是希望他们能在大
学四年里，通过创业教育体会人生
的无限可能。无论成功还是挫折，不
断尝试新事物、理解新事物、接受新
挑战。”
上海财经大学创新创业人才培

养坚持贯彻以人为本的教育理念，
项目的培养只是创新创业人才的
载体。“创新创业教育实质是有创
造性的人的全面教育，而非单纯创
业项目的教育，创新创业素养是每
个大学生应具备的核心素养。创新
创业教育，是从‘知识’‘能力’‘思
维’三方面培养学生的创新创业素
养。”在上海财经大学创业学院执行
副院长刘志阳看来，双创教育应着
力发展个性，并培养应对未来不确
定性的能力，一定要注意确立学生
的主体地位，重视学生的切身体验
和主观感受。

开设!匡时班" 探索!服务""

一个班三年产生 !"#多个创业项目

! ! ! !最近正是 )"$%届毕业生逐渐
确定毕业去向的时期，上海交通大
学 )"$%届毕业生的相关工作正在
有序推进中。近年来，上海交大注重
以“价值引领”为核心，以精准化就
业引导助力学生高质量就业，鼓励
毕业生前往国家重要行业、关键领
域就业，优化就业布局，提升就业质
量，发动校内一切力量，为毕业生提
供更好的发展舞台。
“毕业后如何规划自己的发展

道路？”“处于选择关头，你面临哪些
困惑？”日前，上海交通大学“荣昶储
才计划”（以下简称“储才计划”）一
期学员座谈会在上海交通大学闵行
校区逸夫科技楼举行。“荣昶储才计
划”是由校团委和校教育发展基金
会在上海荣昶公益基金会支持下设
立的优秀学生培养项目。来自各个
学院的准毕业生们围坐一桌，畅谈
在就业、升学中面临的困惑与思考。
“在交大的四年时间里，我有了

更宽广的视野，以往写在书本上的
家国情怀变成了切身的感悟和体
会。在大四即将毕业时，我选择直接
攻读博士学位，希望以后能投身科
研事业，无论是在高校、国企或科研
院所。然而，可能因为内心还不够坚
定，当我决定读博和进入体制时，网
上的负面言论也仍然时时让我感到

迷茫。但我已决定，希望通过不断奋
斗，脚步更坚定。”电子信息与电气
工程学院 )"$(级本科生郑全福，本
科学的是电气工程及其自动化，毕
业后将在上海交大继续深造。

与郑全福来自同院同级的洪
韫妍表示，“在大学里遇见了很多
需要抉择的关口，我意识到多方尝
试的重要性，去接触、去了解，才能
更好地做选择。同样是选择上的问

题，有一点却是我十分缺失的，就是
‘不敢去想’。很多事情难点并不在
于不会做，不知道怎么做，而是你是
否敢去想。”
“因为畏惧和缺乏足够的信心，

我选择了一条风险最低的道路。但
回头看看那些做出挑战性选择的朋
友们，在一路的努力中，遇见了更好
的自己，也实现了各自的目标。因此
很多时候，可能还是需要更多勇气，

去想、去相信、去尝试一些不那么安
稳的选择。”
“大学期间，我感悟比较深的

是：衡量成功的标准其实很多元。我
特别喜欢的一句话是‘风物长宜放
眼量’，要以长远眼光和多元维度看
待事业和生活的各方面，无论最后
选择哪一条道路，都不要后悔。选择
之前沉下心来做事，选择之后就洒
脱一点。”谈到困惑，安泰经济与管

理学院 )"$( 级本科生方正宇说，
“挫折，给我很多理由去放弃，但越
是这样，就越要坚持。”
“本来想说的是，虽然作为八年

制医学生，不同于大家面临毕业，需
要在就业、考研、出国中做出选择。
但事实上，我仍然在学习生活中感
到对未来的迷茫，想要追求优秀又
担心自己是不是已经触到了天花板
……听了大家的发言，发现我们都
有类似焦虑，突然释然了。其实目前
的迷茫与困惑到将来只不过是过眼
云烟。未来也想成为有生命价值的
人，然而无论选择高薪工作、考研深
造还是选调生，无论是成为专家主
任还是给在座各位提供医疗帮助，
只要能帮到他人都是好的、有温度
的。将来能保持对国家、对社会、对
人民有所奉献的初心，非常重要。”
医学院临床医学八年制 )"$(级本
科生林冬妮说。

数学科学学院 )"$(级本科生
王宁，以前在思考未来规划时，认为
要做的就是选择在限制下的最优
解。但这次他说：“在选择之前，我们
更需要仔细思考受到的每一条限
制，可能相当一部分都是很微小很
容易克服的，不要因为一些其实很
容易打破的‘伪限制’而放弃了更好
的选择。”

凯原法学院 )"$(级本科生李
有表示，踏入毕业季，对工作的意义
与回报、个人价值的实现与社会价
值的体现，或多或少地开始思考与
困惑。投入到研究生课程学习后，希
望沉下心到学习中去，逐渐确立自
己的志向。

毕业前夕#他们有哪些共同困惑$

上海交通大学!荣昶储才计划"一期学员座谈会近日举行
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